

Trabajo Final de Grado Informe de Revisión

Estudiante: Deborah Espinosa
Título: *Maternidades entre Deseos y Mandatos*
Modalidad: Monografía
Docente tutora: Asist. Alejandra Akar Moreno
Docente revisora: Prof. Adj. Rossana Blanco Falero
Periodo de defensa: Abril 2024

Aspectos formales:

El trabajo tiene una escritura clara que habilita una lectura ágil. Se observan algunos errores ortográficos especialmente tildes. Las normas de citación se adecuan a los requerimientos de nuestra casa de estudios.

Pertinencia social y disciplinar

La monografía aborda un tema pertinente desde lo social y lo disciplinar. Desde lo social ubica la maternalización de las mujeres como una cuestión estructural en la cultura occidental y lo contextualiza en una actualidad en la cual ese mandato convive con otros relativos al desarrollo laboral y profesional. Esta convivencia de expectativas sociales en las mujeres trae escenarios como el de las maternidades tardías que implican eventualmente distintas intervenciones en el cuerpo y efectos en la subjetividad de las mujeres así como vivencias tensionantes en relación al tiempo. Por estas razones el tema desarrollado adquiere pertinencia disciplinar.

Articulación teórico-conceptual

El trabajo se encarga de realizar una historización de la maternidad en occidente dando cuenta de su construcción social y de la variabilidad de prácticas y significados según la época, la clase entre otros. Del mismo modo apunta la persistencia de la maternalización de las mujeres y del anudamiento entre lo femenino, lo maternal y los cuidados por lo cual si bien se ha tenido acceso al mundo de lo público (laboral, académico, profesional entre otros) las tareas de la domesticidad y la crianza siguen mayoritariamente a cargo de las mujeres. Con el propósito de dar estas argumentaciones, el trabajo toma aportes de distintas autoras feministas (Badinter, Fernández, Tajer, Giallorenzi, Imaz, Palomar, Vivas entre otras) que resultan articuladas correctamente en el planteo.

Por otra parte, la monografía discute acerca de la maternalización de las mujeres en el siglo XXI en distintos planos. Uno de ellos es su complejización a partir de la convivencia de mandatos neoliberales individualistas y consumistas: las mujeres no solo tienen que ser madres abnegadas sino desarrollar carreras exitosas en reconocimiento social y en generación de ingresos que habiliten ciertos niveles de consumo. Otro plano para reflexionar sobre las maternidades en el siglo XXI son las transformaciones de la familia, la divorcialidad y las familias ensambladas así como maternidades que no se circunscriben al contrato matrimonial y heterosexual. Este abanico de opciones hace a la posibilidad de una mayor reflexión en torno a las decisiones reproductivas y por lo tanto puede generar postergaciones en la consumación de la maternidad lo que configura a la maternidad tardía (posterior a los 35 años) y la maternidad a partir de técnicas de reproducción asistida. El trabajo apunta sobre la necesidad de una reflexión profunda por parte de los feminismos acerca de las

mutaciones de la dominación patriarcal y la interrelación con los modos de producción capitalista que suponen estos imaginarios de unas libertades que hasta cierto punto son aparentes.

En suma:

Se trata de un trabajo serio que se propone reflexionar sobre los mandatos y los deseos que construyen a las maternidades anclando especialmente la discusión en el contexto del siglo XXI (una creciente validación de la maternidad como decisión y no como destino femenino; la plurallización de las configuraciones familiares; el desacople entre maternidad, contrato matrimonial y heterosexualidad; las maternidades tardías y la reproducción asistida). Cumple con los requerimientos de un trabajo final de grado y por lo tanto está en condiciones de pasar a defensa.

No obstante cabe señalar que estas discusiones se enmarcan en ciertos capas sociales de nuestras sociedades y que de ninguna manera son generalizables a vastos sectores en que las mujeres tienen aún hoy escaso poder sobre sus decisiones reproductivas, pocas oportunidades de desarrollo laboral y consumo, dificultades importantes para acceder a los costos que implican las técnicas de reproducción asistida. Sería importante que la estudiante pudiese puntualizar esto en su defensa.



Prof. Adj. Rossana Blanco Falero